



Olympe de Gouges

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Alors, je propose aujourd'hui de te raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire d'Olympe de Gouges que je voudrais te raconter.

Olympe, c'est son prénom. De Gouges, c'est son nom de famille. Enfin, celui qu'elle choisit. Parce qu'au début, elle ne s'appelle pas du tout comme ça et on l'appelle par le nom et le prénom que ses parents lui ont donné, c'est à dire: Marie Gouze.

Marie est née en France et plus précisément dans l'Hexagone. L'Hexagone, c'est la partie de la France qui se trouve en Europe. D'autres parties de la France se trouvent en Amérique, en Océanie, dans l'Océan Indien et en Antarctique. On les appelle l'Outre-mer.

Sais-tu si tu vis dans l'Hexagone ou dans l'Outre-mer?

C'est donc dans l'Hexagone que naît Marie. Et elle n'est pas noire ou esclave. Non, Marie fait partie de la bourgeoisie blanche et Marie...est une femme.

C'est important de le dire parce qu'être une femme n'a jamais été facile.

Marie est ainsi forcée de se marier alors qu'elle n'a que 17 ans. Mais peu de temps après, son mari meurt. Alors que tout le monde attend d'elle qu'elle se marie encore pour redevenir la femme de quelqu'un, c'est là qu'elle décide qu'elle n'a besoin de personne d'autre qu'elle-même pour être quelqu'une: elle change de prénom et de nom de famille et comme tu l'as deviné, elle se fait désormais appeler...Olympe de Gouges.

Olympe aime écrire et elle est très consciente de certaines injustices que vivent les femmes et les personnes noires, dont on ne parle presque jamais et qui n'ont presque aucun droit.

Sais-tu ce qu'est une injustice ?



C'est pour ça qu'elle utilise ses mots à l'écrit pour mimer et donner de la force aux cris de ceux et surtout de celles que tout le monde méprise.

Avec des pièces de théâtre qu'elle invente pour faire réfléchir contre l'esclavage et sur l'égalité entre les femmes et les hommes.

Mais aussi en écrivant la Déclaration des Droits de la Femme et de la Citoyenne. Parce que la Déclaration des Droits de l'Homme et du Citoyen, c'est super mais ça nous fait oublier que les femmes existent tout aussi bien que les hommes et qu'elles ont...exactement les mêmes devoirs...et surtout les mêmes droits.

Est- ce que la Déclaration des Droits de la Femme et de la Citoyenne est dans ta classe ?

Tu sais, la question de l'égalité, c'est comme celle du foot dans la cour de récré: ça n'est pas parce que beaucoup de garçons aiment y jouer que ça veut dire que les filles n'en ont pas envie ou qu'elles n'en sont pas capables.

Il faudrait en réalité le leur demander pour mieux les écouter.

Alors, maintenant que tu connais mieux Olympe de Gouges et ce qu'elle a fait pour l'égalité entre toutes les femmes et tous les hommes, j'ai une dernière question pour toi: si tu pouvais toi aussi faire quelque chose pour l'égalité entre les filles et les garçons, qu'est- ce que ce serait et pourquoi?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.

“Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof” est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!